Zeitschrift: Rote Revue : Zeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz

**Band:** 71 (1993)

Heft: 1

Buchbesprechung: Die reaktionäre Avantgarde : die Geburt der neuen Rechten in der

Schweiz um 1900 [Hans Ulrich Jost]

Autor: Kästli, Tobias

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

## **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

## Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF: 24.11.2025** 

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

## Elemente des Rechtsradikalismus

Hans Ulrich Jost, Die reaktionäre Avantgarde. Die Geburt der neuen Rechten in der Schweiz um 1900. Chronos Verlag 1992. 174 S.

Hans Ulrich Jost, Professor für Schweizer Geschichte an der Universität Lausanne, publizierte vor 20 Jahren seine Dissertation über den Linksradikalismus in der deutschen Schweiz 1914 bis 1918. Seither hat er sich neben der Wirtschafts- und Sozialgeschichte der neusten Zeit auch sehr stark für die Kulturgeschichte interessiert. Das ist spürbar in seiner neusten Publikation über den Rechtsextremismus, die eben recht kommt, um der aktuellen Diskussion über dieses Phänomen die notwendige historische Tiefe zu verleihen. Jost analysiert in essavistischer Form das Zusammenwirken rechtsextremer Strömungen in Politik, Kirche und Kultur. Die aktuellen Bezüge (Blocher, Bischof Haas, VPM usw.) werden nicht benannt, sind aber unübersehbar. Den Rechtsextremismus der Romandie behandelt Jost ebenso eingehend wie denjenigen der Deutschschweiz, und er lässt am Rande auch die gesamteuropäischen Zusammenhänge aufscheinen, wenn er auf Maurice Barrès, Gabriele D'Annunzio oder Friedrich Nietzsche hinweist. Im Vordergrund aber stehen Figuren wie Eugen Bircher, Gonzague de Reynold, Ernst Laur und Edouard Secrétan.

Thema des Buches ist nicht der Rechtsextremismus und Frontismus der dreissiger Jahre, sondern der vornehmere Rechtsextremismus einer konservativen Elite, die sich die Krise des herrschenden Freisinns zunutze machte. Dieser Rechtsextremismus wurde sehr stark von katholischer Seite her genährt, war aber eine vielfältige und in sich widersprüchliche Bewegung. Antiliberalismus, Antietatismus und Antisozialismus bildeten den gemeinsamen Nenner. Manche Theoretiker beriefen sich vor allem auf die Traditionen der Schweiz, auf die Tugenden des Ancien Régime, andere orientierten sich eher an der kirchlichen Hierarchie, an den Vorstellungen einer göttlichen Ordnung und an der päpstlichen Soziallehre; wieder andere sahen das Gute aus der bäuerlichen Scholle wachsen und predigten einen mystischen Blut-und-Boden-Kult.

Der Rechtsextremismus der Jahrhundertwende ist nicht gleichzusetzen mit der späteren populistischen Bewegung der Frontisten, Faschisten und Nazis, aber weltanschauliche und auch organisatorische Zusammenhänge sind mit Leichtigkeit nachzuweisen. Die Zusammenhänge reichen aber weiter, bis zu den heutigen Neoliberalen, deren antietatistische Thesen zum Teil sehr genau mit den Thesen jenes älteren Rechtsextremismus übereinstimmen.

Die bescheidene Aufmachung des Buches darf nicht darüber hinwegtäuschen, dass Jost einen wichtigen Text geschrieben hat. Wenn auch nicht alle Kapitel gleichermassen dicht und folgerichtig abgefasst sind, wenn er manchmal zuviele Namen und Fakten nennt, so dass der rote Faden seines Diskurses beinahe verloren geht, so liest man seinen Text doch mit grossem Gewinn.